

Zeitschrift: Mittex : die Fachzeitschrift für textile Garn- und Flächenherstellung im deutschsprachigen Europa

Herausgeber: Schweizerische Vereinigung von Textilfachleuten

Band: 93 (1986)

Heft: 10

Vorwort: Lupe

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lupe

Farbe

Bis vor ein paar Jahren habe ich nur schwarz-weiss fotografiert. Zuerst war es blosse Gewohnheit: mein Vater hatte es schon so gehalten, und auch ich sah keinen Anlass, mich umzustellen. Später verzichtete ich bewusst, aus Überzeugung, auf Farbe. Die Form war das Wichtige. Meine Fotos sollten wohl auch schön und gefällig sein, in erster Linie mussten sie die Wirklichkeit dokumentieren: Menschen, Gebäude, Landschaften. Ich hatte nur ein mitleidiges Lächeln für Fotografen, die für ein Familienbild einen Hintergrund in Kontrastfarbe suchen mussten oder gar den Sujets zumuteten, ein Kleidungsstück mit einer für die Aufnahme besonders geeigneten Farbe zu tragen. Es war klar: die Farbe dominierte, lenkte vom Wesentlichen ab. Die mangelhafte Qualität mancher Farbfotos trug dazu bei, an der Schwarz-weiss-Technik festzuhalten.

Heute knipse ich auch farbig. Auslöser für die Umstellung war unser Familien-Fotoalbum. Dort werden alle Fotos eingeklebt, die eigenen und jene, die wir geschenkt bekommen. Früher gab es darin nur einzelne Farbbilder, die sich von den umgebenden Schwarz-weissen meistens negativ abhoben. Später aber, dank verbesserten Farbfilmen und der zunehmenden Erfahrung der Farbfotografen, kamen mir plötzlich meine eigenen Aufnahmen in der farbigen Umgebung fad, blass und langweilig vor. Ähnlich erging es mir bei manchen Zeitungen und Zeitschriften. Zuerst erschienen mir einzelne eingestreute Farbbilder als Fremdkörper. Heute empfinde ich sie als reicher, lebendiger, frischer. Selbst in die «mittex» ist die Farbe vorgedrungen, und auch hier setzen gute Farbaufnahmen wohltuende Akzente.

Farbe hat eben vielfältige Wirkungen. Sie lässt sich nicht nur als Code verwenden, wie etwa bei Lichtsignalen im Verkehr oder zur Unterscheidung verschiedener Leitungen auf technischen Zeichnungen. Wir reden von Frühlings- und Herbstfarben. Farben wirken auf unser Gemüt, auf das seelische Empfinden. Eine Farbe wirkt beruhigend, eine andere aggressiv.

Blau und violett gelten als kalt, gelb und rot als warm. Helle Farben wirken freundlich, dunkle ernst oder gar bedrückend. Dabei reagieren nicht alle Menschen gleich. Viele Wirkungen scheinen auch mit früheren Erinnerungen zusammenzuhängen. Ein gelbes Fahrzeug erinnert ans Postauto, ein rotes an die Feuerwehr. Beim Anblick eines sonnenbraunen Gesichtes tauchen Feriernerinnerungen auf, das Gesicht eines Schwarzen verbinden wir unwillkürlich mit allem, was wir von seiner Heimat wissen.

Farbe ist aufregend, Farbe ist schön, Farbe ist reich. Dabei wirkt ja nie eine Farbe allein. Sie wirkt zusammen mit ihrer Umgebung, im Zusammenspiel mit Nachbarfarben, zusammen mit Formen, unterschiedlich je nach Beleuchtung. Die Farbe ist eine eigene Dimension. Der Umgang mit Farbe ist anspruchsvoll. Es ist leichter, eine Schwarz-weiss-Foto zu machen, die «stimmt», als eine farbige. Ich bin bald einmal korrekt angezogen, wenn sich meine Kleidung im Bereich von weiss und schwarz und dazwischenliegenden Grautönen bewegt. Gleches gilt für die Architektur, für die Farbe von Häusern und für die Innenausstattung. Farbe ist ein Wagnis. Doch wer wagt – und beobachtet und übt und lernt und wieder wagt – der gewinnt auch hier.